



## Diario Ejecutivo - El colmo: ¡importamos ladrones!

Por **Roberto Fuentes** - 6 de marzo del 2014

- Más morosidad y menos confianza
- Bombardier, Fondos, AMAP, GMSI, Alpari

A raíz de que México ingresó al Acuerdo General de Aranceles y Comercio (GATT) en 1986, de que entró en vigor el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) en 1994 y de que ha obtenido el título de “Rey de los Acuerdos”, al tener pactos comerciales con más de 45 países (creo que nada más nos falta Kenia, aunque ya tenemos – sin TLC de por medio- un Óscar mexicano-keniano) nuestro país importa de todo.

Lo mismo somos los principales importadores del mundo de maíz (que adquirimos de países africanos) que adquirimos chile peruano (sin albur), chocolate africano, henequén brasileño, vainilla de la Isla Bourbon, flor de cempasúchil hindú, chile poblano chino, flor de Jamaica sudafricana y cientos de productos más muchos de ellos oriundos de territorio nacional.

Claro, que también somos exportadores, principalmente de seres humanos (alrededor de 500 mil mexicanos que cruzan la frontera del norte para encontrar trabajo en Estados Unidos), en un negocio que nos deja buenos dividendos (casi dos mil millones de dólares mensuales cuando bien nos va).

Pero lo que no habíamos importado con tanta envidia como ahora (eso se puede ver en los mercados y no sólo en los de capitales sino en los reales) es ¡ladrones! Sí se habían presentado desde hace tiempo la adquisición de delincuentes de cuello blanco, como el argentino Ricardo Cavallo que iba a operar el fracasado Registro Nacional de Vehículos o el chino Zhenli Ye Gon (coopelas o cuello), pero nunca se había visto -como ahora- es que el mercado de la ratería está cada vez más compuesto por extranjeros.

Soy un vecino participativo de la colonia Anzures y he visto de cerca como Alejandro Curiel, uno de los miembros del comité ciudadano y quien trabaja como si le pagaran, ha instrumentado un sistema para, por medio de teléfonos y twitter, detener posibles delincuentes.

En pocas semanas han sido detenidos, puestos a disposición de las autoridades y procesados, 31 presuntos delincuentes. Pero lo interesante es que buena parte de ellos son extranjeros: tres bandas de colombianos y varios ciudadanos hondureños que hacían fraude con supuestas joyas.

La diputada Olivia Garza de los Santos, presidenta de la Comisión Especial de Reclusorios en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, explicaba a El Financiero hace unos días que de 2001 al 2012 un total de 60 personas de origen colombiano fueron procesadas en el Distrito Federal y que sólo en 2013 la cifra fue de 48. Además, dijo, hay en las cárceles venezolanos, guatemaltecos y argentinos.

A esto hay que sumarle la importación de otro tipo de delincuentes que actúan en la República Mexicana y también en la capital, algunos incluso de cuello blanco. Por ejemplo, los salvatruchas en el sur del país, la mafia coreana de Tepito, la mafia china que está en todo el país y que introduce mercancía que se distribuye de Baja California a Chetumal.

Incluso, ahora que está de moda Ucrania, no hay que olvidar la mafia rusa que se dedica a traer chicas ucranianas y de todos los países que algún formaron parte de la extinta URSS, para los espectáculos de table dance.

Pues sí, señoras y señores, parece ser que por la libre importación estamos a punto de perder la autosuficiencia en una industria en la que México fue altamente productivo. ¿Se perderán esas viejas tradiciones nacionales como robarle a uno los calcetines sin quitarle los zapatos? ¿O el silencioso dos de bastos? Me opongo rotundamente, por lo menos que les cobren aranceles extraordinarios a los ladrones extranjeros.

Las estadísticas indican que dentro de este sector económico –la ratería- en el único rubro en que existe cierto proteccionismo es en el de la delincuencia de cuello blanco. En fin, lo cierto es que México importa ladrones. Como dice el filósofo del metro: no a la globalización de la ratería.

Crece más morosidad que crédito

Dos documentos muestran que en México la economía sigue en una tendencia descendente. Uno el de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) sobre el comportamiento de la banca en enero y otro, del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) sobre el índice de Confianza del Consumir.

El del INEGI, a febrero, señala que en términos generales la confianza tuvo una leve mejoría en el segundo mes del año, pero en lo que se refiere a la situación de las familias sigue presentándose una especie de mortalidad de la esperanza.

Concretamente en el apartado “Posibilidades en el momento actual de los integrantes del hogar comparadas con las de hace un año, para realizar compras, tales como muebles, televisor, lavadora y otros aparatos electrodomésticos”, el índice llegó a 60.0 unidades, la cifra más baja desde que se mide este indicador.

Hace un año estaba en 80 unidades, en diciembre terminó el año en 75.9, para enero bajó a 63.9 y en febrero a 60.0 unidades. Esto significa en términos generales que las familias mexicanas ven muy pocas esperanzas de adquirir bienes en este año.

El otro documento, el de la CNBV, señala que el crédito, en términos generales creció 10 por ciento con respecto a hace un año, pero la morosidad aumentó alrededor más de 30 por ciento, lo que indica que la velocidad de la cartera vencida

es tres veces mayor que la del financiamiento.

El Índice de Morosidad de la cartera total registró un incremento anual de 0.82 puntos porcentuales (pp) al pasar de 2.61% a 3.42 por ciento. En cuanto al crédito al consumo, éste se incrementó 10.8 por ciento con un saldo de 670 mil millones de pesos.

En el caso de las empresas, el índice de morosidad creció casi 50 por ciento, al avanzar 1.49 puntos porcentuales para ubicarse en 3.68 por ciento, derivado del impacto de los problemas financieros de las principales desarrolladoras de vivienda.

Fuera de la especificidad de los datos, lo cierto es que la cartera vencida es un asunto que ya comienza a preocupar a muchos, Ojalá los bancos entiendan que la gente desea pagar y no asuman su papel de cobradores, sino de socios de sus clientes.

Tianguis

Luis Lizcano, director general de la Federación Mexicana de la Industria Aeroespacial, Carlos Robles, director de Operaciones de Bombardier Aerospace México y Pilar Abaroa, gerente de Comunicación, Relaciones Públicas y Responsabilidad Social de Bombardier Aerospace México, dieron a conocer ayer datos interesantes de esa industria, que cuenta ya con más de 270 instalaciones fabriles y de servicios en el país. La industria aeroespacial ha generado 43 mil empleos en 18 estados y produjo exportaciones por cinco mil 463 millones de dólares en 2012. En un futuro cercano se esperan 52 mil empleos por parte de 320 empresas y ventas externas por siete mil 500 millones de dólares. Pero quizá lo más importante es que 30 por ciento de la industria es de contenido nacional. Otro dato que vale la pena mencionar es que el estimado de inversión directa nacional y extranjera en el sector supera los 33 mil millones de dólares... Un análisis de Fitch acerca de los mejores fondos de inversión señala que de 60 seleccionados por esta Agencia Calificadora, destacaron 15 operadoras por tener fondos con alto desempeño: Impulsora Banamex, Actinver, GBM, Santander, Sura Investment, BBVA-Bancomer, Principal, Banorte Ixe, Inbursa, Interacciones, Monex, Scotia, Old Mutual, Valmex y HSBC... La Asociación Nacional de la Publicidad cumplió 64 años de promover las áreas de la Comunicación y Creatividad Mexicana. En ese tiempo ha participado en desarrollar nuevas disciplinas y organismos como el Instituto Verificador de Medios (IVM), el Consejo de Autorregulación Publicitaria y Ética (CONAR) y el Consejo de la Comunicación. Por cierto que la AMAP dio a conocer que líderes de los negocios en México son jueces de los Global EFFIE Awards 2014, lo que coloca a la industria de la comunicación mexicana en el mapa mundial de los negocios. Dentro de los mexicanos participaron Sergio de Anda, André Delgado, Nicolás Guzmán, Rafael Pérez, Carlos Vaca, Laura Tapia, Hugo Trejo y Juan Carlos Tapia... Multisistemas de Seguridad Industrial de Alejandro Desfassieux, dentro de sus programas de responsabilidad tiene el de premiar con casas a sus mejores trabajadores. Este jueves y viernes, Grupo Multisistemas entregará dos casas en el Estado de México y una en Acapulco, a trabajadores que con alto desempeño. Hasta el momento ha entregado 11 casas, totalmente amuebladas, a las familias de 11 elementos en diferentes estados... El analista Carlos Brown Solà, de Alpari, explicó que el sector privado en la eurozona tuvo su mayor tasa de crecimiento en más de dos años, gracias a una expansión del sector servicios.